

# Трансформация суверенитета Евросоюза: политические, экономические и военные аспекты

Борис КОРЕПАНОВ  
Никита ЛЕВАНДОВСКИЙ

**П**осле распада СССР страны Европы оказались в уникальных геополитических условиях, когда реализовалась главная цель стран коллективного Запада, основы которой были заложены ещё в первых стратегических документах Североатлантического альянса, – уничтожение главного идеологического противника [1]. Достижение данной цели позволило наметить фундаментальные идеи формирования Европейского союза (ЕС): создание общеевропейского социально-экономического благополучия и нового миропорядка, который в дальнейшем помог бы европейским народам избежать военных конфликтов [2].

---

**КОРЕПАНОВ Борис Олегович** – кандидат филологических наук, доцент военного учебного центра при Московском государственном лингвистическом университете. *E-mail:* kogepanov@linguanet.ru

**ЛЕВАНДОВСКИЙ Никита Владимирович** – аспирант кафедры международной и национальной безопасности Дипломатической академии МИД России, преподаватель военного учебного центра при Московском государственном лингвистическом университете. *E-mail:* nikita-levandovs@mail.ru

**Ключевые слова:** ЕС, стратегическая автономия, стратегический суверенитет, американо-британский тоталитаризм, фашизм.

<sup>1</sup> North Atlantic Treaty Organization Medium Term Plan DC 13–28.3.1950 (and decision 1.4.1950). Р. 158 // URL: <https://www.nato.int/docu/stratdoc/eng/a500328d.pdf>

<sup>2</sup> Зверева Т.В., Бажанов Е.П., Закаурицева Т.А. [и др.]. Европа в эпоху перемен. М.: Дипломатическая академия МИД Российской Федерации, 2017.

Подобные намерения, согласно плану западных идеологов, должны были способствовать становлению европейского суверенитета, формированию устойчивого мироустройства, отвечающего требованиям равноправия, подлинной многосторонности и всеобъемлющего международного сотрудничества, в том числе в сфере безопасности. Финансирование НАТО шло по остаточному принципу ввиду отсутствия серьёзных угроз безопасности, а количество единиц военной техники крупнейших европейских стран – членов альянса в ключевых категориях с 1992 по 2022 г. сократилось на величину от 39 до 77% [3]. Борьба с международным терроризмом, во многом взращённом на деньги западных стран, не способствовала высокому уровню доходов предприятий военно-промышленного комплекса (ВПК) и увеличению инвестиций в создание новой военной техники.

Несмотря в целом на благоприятную ситуацию в сфере международной безопасности, власти ЕС взяли курс на непринятие России в «европейскую семью свободных демократических государств», критику её недостаточной демократичности и geopolитическую экспансию, прежде всего на территорию стран, ещё недавно входивших в социалистический лагерь и Организацию Варшавского договора. Насаждение западной интерпретации либерально-демократических ценностей в этих государствах и намеренные действия по дестабилизации географических соседей России способствовало формированию конфронтационной системы безопасности в Европе.

Параллельно с расширением Евросоюза шла политическая трансформация его институтов, предполагавшая передачу политических полномочий с национального на наднациональный уровень. Это требовало создания механизма принятия совместных решений. По мере расширения юрисдикции органов ЕС, таких как Европейский совет и Европейская комиссия, росла их роль в принятии общеевропейских решений. Важно отметить, что формирование состава этих органов не связано непосредственно с демократическими процедурами и находится под влиянием крупнейших экономик Европы, к которым относятся Германия, Франция, Италия и Испания.

Юридически наднациональный характер ЕС зафиксирован в Лиссабонском договоре (2007 г.), где указано, что объединение европейских государств выступает в качестве единого субъекта международных отношений [4]. Стремление объединённой Европы стать влиятельным актором международных отношений требовало формулирования новой интерпретации понятия «суверенитет».

Необходимо отметить, что исследования суверенитета являются одними из самых сложных и противоречивых, так как не существует общепризнанного определения данного понятия, оно не закреплено в каком-либо международно-правовом или государственно-правовом источнике и явля-

<sup>3</sup> The Military Balance 2023 // International Institute for Strategic Studies, 2023.

<sup>4</sup> Шишкин В.В. Европейский союз – от идеи наднационального суверенитета к новой западноевропейской «империи»: проблемы и перспективы европейской интеграции // Научный ежегодник Института философии и права Уральского отделения РАН. 2014. Т. 14. № 1.

ется абстрактной правовой категорией. Как и конъюнктурная интерпретация западных «правил», «само понятие “суверенитет” за последние десятилетия трансформировалось уже несколько раз, отдаляясь от своего первоначального значения и определения» [5].

В общепринятом понимании суверенитет – это свойство государства, отражающее его политico-правовую самостоятельность, верховенство в пределах собственной территории и независимость деятельности на международной арене от амбиций других государств. Правильное понимание суверенитета даёт возможность военно-политическому руководству страны принимать верные решения при проведении внутренней и внешней политики [6].

Противоречие между принципом суверенного равенства государств – членов ЕС и их реальной политической и экономической неоднородностью, а также действиями на международной арене обострилось в связи с вовлечением объединённой Европы в планы США по реализации политики сдерживания России. В условиях экономического кризиса и спада мировой экономики, спровоцированного сначала пандемией COVID-19, а потом и политикой следования американским интересам, ЕС оказался загнанным в сложную экономическую ситуацию. Военно-политические элиты США умело использовали специальную военную операцию (СВО) России на Украине, чтобы объединить Европейский союз для обслуживания своего внешнеполитического инструмента – Североатлантического альянса.

### Переосмысление понятия «суверенитет»

Становление Европы в качестве самостоятельного и независимого актора международных отношений было центральным пунктом политического дискурса ЕС с момента основания, а также важным направлением общей внешней политики и политики безопасности (ОВПБ). Однако в течение первых 25 лет существования Евросоюза передача политических полномочий стран-членов с национального на наднациональный уровень для формирования единого суверенитета объединения характеризовалась высокой степенью инерт-

ности. Ультимативное требование президента США Д. Трампа увеличить военные расходы до 2% ВВП, высказанное главам европейских государств на внеочередном саммите НАТО (25 мая 2017 г.), дало импульс концептуальному оформлению понятия «стратегический суверенитет».

Под стратегическим суверенитетом подразумевается концепция так называемой *стратегической автономии ЕС*, представленная президентом Франции Э. Макроном в его выступлении с программной речью в Университете Сорбонны (26 сентяб-

<sup>5</sup> Сурма И.В. Государственный суверенитет vs политики цифрового и технологического неоконсерваторизма // Вопросы политологии. 2022. Т. 12. № 11.

<sup>6</sup> Мусеев А.А. Об особенностях современной трактовки понятия «суверенитет» // Вестник Института законодательства Республики Казахстан. 2011. № 3.

бря 2017 г.) [7]. Использование двух наименований одного и того же понятия в качестве синонимов вносит некоторую путаницу в их концептуализацию.

При высоком уровне зависимости европейской безопасности от США сторонники стратегической автономии стали задаваться вопросом о способности Евросоюза самостоятельно определять свои интересы и приоритеты без учёта желаний третьих сторон, включая Россию и Китай. Страны Центральной и Восточной Европы в основном поддерживали стремление нарастить военные возможности ЕС, однако отвергали желание иметь больше свободы в отношениях с США, воспринимая американские гарантии безопасности как экзистенциальные.

Как отмечают исследователи Немецкого института международных отношений и безопасности [8], в концепции стратегического суверенитета можно выделить три уровня, в которых отражаются амбиции различного масштаба:

**1. Способность к самостоятельным действиям** – обязательное условие, без которого объединённая Европа не сможет действовать независимо в сфере внешней политики, политики безопасности и обороны.

Этот уровень включает политическую и физическую плоскость принятия решений, обязательных для всех стран – членов ЕС. Для их реализации межгосударственному объединению нужны как внутренние, так и внеш-

ние политические институты, а также военные, экономические, технологические и управленческие ресурсы.

**2. Стратегическая автономия** – умение самостоятельно устанавливать приоритеты, принимать решения и добиваться их реализации.

Этот пункт идёт вразрез с текущими решениями военно-политического руководства стран ЕС, так как они служат национальным интересам США.

**3. Стратегический суверенитет** – наиболее амбициозная цель для ЕС, предполагает создание политической модели всеобъемлющей наднациональной власти, которая станет главным элементом углубления европейской интеграции в целях обеспечения безопасности и неприкосновенности личности.

Возникновение такого вида суверенитета может произойти только по волеизъявлению народа.

Концепция стратегического суверенитета затрагивает не только сферу безопасности, но и ещё ряд ключевых и взаимосвязанных направлений:

– независимая торговая политика – это та сфера, в которой, по мнению европейских исследователей, ЕС уже обладает высоким уровнем компетенций и серьёзными инструментами влияния. Направления развития подразумевают совершенствование экономических санкций против стран-противников, расширение торговых отношений в целях снижения зависимости в ключевых отраслях экономики и её диверсификации;

<sup>7</sup> Sorbonne speech of Emmanuel Macron // URL: <https://international.blogs.ouest-france.fr/archive/2017/09/29/macron-sorbonne-verbatim-europe-18583.html>

<sup>8</sup> Ondarza N. von, Overhaus M. Strategische Souveränität neu denken // SWP-Aktuell 2022/A 29, 11.04.2022. 8 Seiten. // URL: [https://www.swp-berlin.org/publications/products/aktuell/2022A29-strategische\\_souveraenitaet.pdf](https://www.swp-berlin.org/publications/products/aktuell/2022A29-strategische_souveraenitaet.pdf)

– финансовый суверенитет и укрепление роли евро в качестве резервной валюты – создание устойчивого европейского финансового рынка, который будет способствовать становлению ЕС как самостоятельного актора международных отношений и улучшению санкционных инструментов;

– ускоренный переход на возобновляемые источники энергии – развитие зелёной энергетики способствует сокращению зависимости от импорта сырья и энергоресурсов;

– достижение технологического суверенитета – цифровизация всех сфер жизни, внедрение передовых технологий, развитие космической программы.

Концептуализация понятия **стратегический суверенитет** привела к дискуссии о необходимости создания общеевропейской армии.

По мнению французского президента, Европа должна быть суверенной, а её оборона автономной от НАТО и США. Позиция Франции изначально получила поддержку Германии и немецких представителей в институтах и органах Евросоюза,

однако была раскритикована руководством НАТО, США и ряда европейских стран.

Идеи Э. Макрона ещё в 2015 г. предвосхитил глава Еврокомиссии Ж.-К. Юнкер. В то время его предложение проработать идею создания единых вооружённых сил (ВС) Евросоюза получило схожую реакцию представителей различных политических кругов.

Так, С. Козей, глава Бюро национальной безопасности Польши, страны-проводника американских интересов в Европе, заявил, что управление общеевропейской армией возможно только в случае создания федеративного государственного образования в виде Соединённых Штатов Европы. В 2015 г. в ЕС не было ни одного государства, готового отдать контроль над ВС или спецслужбами, так как они считаются неотъемлемой составляющей суверенитета. Тем не менее многие страны поддержали наращивание потенциала европейской безопасности в рамках НАТО, а также на государственном и региональном уровнях [9].

## Усиление атлантизма в политике ЕС

Идеям Э. Макрона по формированию стратегического суверенитета и единой армии ЕС как его составной части не суждено было сбыться в предложенном варианте. Отвечая на требование Д. Трампа довести военные расходы европейских членов альянса до двух, а в пер-

спективе до 4% ВВП, президент Франции заявил в интервью журналу *The Economist* (7 ноября 2019 г.), что европейские государства больше не могут полагаться на возможности США в сфере обороны союзников по НАТО [10]. Европа находится на «краю обрыва», и ей необходимо на-

<sup>9</sup> UK, Central Europe Frown at Juncker's European Army // URL: <https://www.eurasiareview.com/25032015-uk-central-europe-frown-at-junckers-european-army>

<sup>10</sup> Emmanuel Macron warns Europe: NATO is becoming brain-dead. // URL: <https://www.economist.com/europe/2019/11/07/manuel-macron-warns-europe-nato-is-becoming-brain-dead>

чать стратегически рассматривать себя как geopolитическую державу, иначе она не сможет нести ответственность за свою судьбу. Он неоднократно подчёркивал, что ЕС необходимо обрести военный суверенитет и начать новый диалог с Россией, несмотря на резкую критику подобных намерений со стороны таких стран, как Польша, а также предрекал, что отказ от подобных действий станет большой ошибкой.

Подобная самостоятельность была неприемлема для новой американской администрации, которая не изменила параметры внешнеполитического курса, заложенного Д. Трампом, несмотря на надежды европейских властей [11].

15 сентября 2021 г. США объявили о создании нового американского военного блока под названием AUKUS, участниками которого стали Австралия и Великобритания. Сферой интересов нового объединения обозначен Азиатско-Тихоокеанский регион.

Укрепление взаимодействия Австралии с США привело к одностороннему расторжению контракта на поставку 12 французских неатомных подводных лодок без консультаций с Парижем. Франция лишилась не только выгодного контракта, что привело к сокращению рабочих мест и ущербу экономики, но и понесла ре-

путационные издергжи, несмотря на достигнутое позднее соглашение о выплате неустойки. Таким образом США ясно дали понять главе Французской Республики, что ему не стоит настаивать на суверенности Европы, тем более в противовес НАТО.

Новая правящая коалиция Германии полностью поддержала антироссийскую политику США и вышла на второе место среди стран НАТО по объёму поддержки Украины в прокси-войне коллективного Запада с Российской Федерацией. В первой в истории страны Стратегии национальной безопасности отмечается, что именно благодаря России Германия приняла решение перевооружить бундесвер.

США смогли использовать дискурс «российской угрозы» в 2021–2022 гг., чтобы выстроить чёткую систему подчинения стран – членов альянса, добиться обязательного объёма финансирования военных расходов в размере 2% ВВП и объяснить политическим элитам крупнейших стран Евросоюза, что стремление к стратегическому суверенитету несовместимо с укреплением трансатлантических связей, которое является абсолютным приоритетом для всех стран НАТО, даже несмотря на серьёзный ущерб европейской экономике.

## Трансформация экономики ЕС

**С**табильность европейской экономики пошатнулась ещё во время пандемии COVID-19, а после начала

СВО проблемы усугубились из-за разрыва взаимовыгодных отношений с Россией из-за следования аме-

<sup>11</sup> Из нежных американских объятий Евросоюзу уже не вырваться // URL: <https://russiancouncil.ru/analytics-and-comments/analytics/iz-nezhnykh-amerikanskikh-obyatiy-evrosoyuzu-uzhe-ne-vyrvatsya>

риканским национальным интересам и присоединения к политике активного сдерживания России.

Один из ключевых факторов, негативно влияющих на экономику объединённой Европы, – рост цен на энергоносители. Диверсия на газопроводах «Северный поток» практически полностью лишила Европу даже гипотетической возможности вернуться к долгосрочным и предсказуемым поставкам газа из России, усилив волатильность мировых цен на голубое топливо. Теперь странам ЕС необходимо строить новые терминалы сжиженного природного газа (СПГ) и резервуары для его хранения, что требует дополнительных временных и материальных затрат.

По данным аналитиков неправительственной организации *Global Witness*, несмотря на желание полностью отказаться от российского газа к 2027 г., ЕС импортировал за семь месяцев 2023 г. на 1,7% больше российского СПГ, чем годом ранее. Рост закупок составил 40% в сравнении с аналогичным периодом 2021 г. при том, что общемировое увеличение закупок российского СПГ составило 6% за тот же период [12].

Непредсказуемость затрат на сырьё и энергоресурсы вынуждают европейские компании искать возможности для перемещения производства в страны со стабильным энергобалансом.

<sup>12</sup> EU imports record volumes of liquefied natural gas from Russia // URL: <https://www.ft.com/content/1e70ff72-52d8-46b6-a8f4-fcc86fb88a6d>

<sup>13</sup> Volkswagen's Scout to build \$2 bln plant in South Carolina // URL: <https://www.reuters.com/business/autos-transportation/volkswagens-scout-says-build-2-bln-manufacturing-plant-south-carolina-2023-03-03>

<sup>14</sup> Tesla Is Lapping Germany's Automakers in the Global EV Race // URL: <https://www.bloomberg.com/news/articles/2023-07-24/tesla-is-lapping-germany-s-automakers-in-the-global-ev-race>

<sup>15</sup> European Union Food Inflation // URL: <https://tradingeconomics.com/european-union/food-inflation>

Например, немецкий автоконцерн *Volkswagen* планирует построить производство в штате Южная Каролина, где в соответствии с новым законом о снижении инфляции для компаний предусмотрены крупные субсидии.

Стоимость строительства оценивается в 2 млрд долл., из которых субсидии штата составят 1,3 млрд [13]. Европейские власти оказались неспособны удержать автопроизводителей от переезда и спасти их от поражения в конкурентной борьбе с китайскими концернами, а также американской *Tesla* [14].

Глава концерна *Volkswagen* Т. Шефер выразил сомнения в способности пережить текущий кризис. На это также оказывает влияние уход с российского рынка и сопутствующие убытки.

Подобные проблемы наблюдаются и во многих других отраслях европейской промышленности.

Ещё один негативный фактор для европейской экономики – ужесточение денежно-кредитной политики, начавшееся после достижения рекордного уровня инфляции, и давление действий Европейского центрального банка (ЕЦБ) на экономическую активность.

Стоимость продуктов питания в ряде стран ЕС за 2022 г. выросла более чем на 15%. При целевом показателе инфляции в 2%, установленном ЕЦБ, монетарные власти были вынуждены поднять базовую ставку с 0 до 4,5-процентных пункта. При этом цены на продовольствие слабо реагируют на изменения [15], это даёт основания предположить, что цикл увеличения ставок продолжится.

Если выбранная политика не приведёт к существенному снижению инфляции, то Евросоюз может уже в следующем году столкнуться со стагфляцией, т. е. падением ВВП при одновременном росте цен. Долговая нагрузка различных стран ЕС неравномерна, что может вынудить ведущих европейских стран-доноров увеличить расходы, связанные с предоставлением финансовой поддержки производителям товаров и услуг, а также социальных выплат гражданам в случае усугубления негативных тенденций.

По данным исследовательской организации *The Conference Board*, в начале 2023 г. ЕС едва избежал технической рецессии, а во втором квартале экономика Европы показала околонулевой рост.

При этом в отстающих из-за падения производственной активности до нового трёхлетнего минимума оказалась именно Германия [16], которая всегда являлась локомотивом европейской экономики.

Отчёт консалтинговой компании *S&P Global* и Гамбургского коммерческого банка за август также демонстрирует, что индекс деловой активности (*PMI*) в еврозоне упал с 48,6 в июле до 47 пунктов в августе. Значение *PMI* выше 50 пунктов указывает на рост экономики, а менее 50 на её спад. Если данный показатель находится в пределах 40–45 пунктов на протяжении нескольких месяцев, то это считается одним из признаков рецессии.

По данному показателю ниже всех в рейтинге вновь оказалась Германия – 44,7 пункта. Темпы падения аналогичны маю 2020 г., когда весь мир вводил ограничения из-за пандемии *COVID-19* и июню 2009 г., когда разразился мировой финансовый кризис.

Спад экономики отчётливо заметен и во Франции, второй по величине экономике ЕС [17].

Потенциальный долговой кризис может привести к росту недовольства в обществе и возникновению вопроса «почему более богатые и успешные страны должны помогать слабым и финансово безответственным участникам европейского проекта?».

По данным социологического опроса Европейской комиссии [18], к основным проблемам ЕС европейцы относят именно экономические (инфляция, рост цен на продукты питания и энергоснабжение), а 51% населения ЕС оценивает состояние европейской экономики как «крайне плохое».

Однако целенаправленная политика США по подчинению ЕС американским национальным интересам и управлению системной деградацией европейских политических элит будет поддерживаться нагнетанием антироссийских настроений, что позволит удержать страны Евросоюза от развития дезинтеграционных процессов.

С уверенностью можно сказать, что одним из основных факторов роста экономики ЕС в долгосрочной перспективе будет развитие военно-промышленного комплекса (ВПК). Можно выделить четыре наиболее приоритетных направления для стратегических инвестиций в данной сфере.

## 1. Обороноспособность и создание запасов оружия – в соответ-

<sup>16</sup> The Conference Board Economic Forecast for the European Economy // URL: <https://www.conference-board.org/research/economic-forecast-for-the-european-economy/eur-forecast>

<sup>17</sup> HCOB Flash Eurozone PMI // URL: <https://www.pmi.spglobal.com/Public/Home/PressRelease/47840ba665f24e19b896088b4d160c6b>

<sup>18</sup> Standard Eurobarometer 98 – Winter 2022–2023 // URL: <https://europa.eu/eurobarometer/surveys/detail/2872>

ствии с руководящими документами НАТО требуется создать достаточные запасы вооружения, военной и специальной техники (ВВСТ), а также боеприпасов для ведения боевых действий высокой интенсивности.

**2. Создание новых поколений военной техники и расширение возможностей военного воздействия** – разработка новых унифицированных видов ВВСТ для всех стран ЕС, наращивание возможностей в сфере ведения радиоэлектронной борьбы и использования беспилотных летательных аппаратов.

**3. Новые военные технологии** – ускорение цифровизации систем связи, командования и управления, обеспечение их кибербезопасности, взаимная интеграция с оборудованием наблюдения и разведки, развитие и внедрение технологий искусственного интеллекта.

**4. Развитие кадрового потенциала** – сохранение высококвалифицированного и опытного личного состава, привлечение перспективных кадров для укрепления технологических возможностей вооружённых сил (ВС).

### Фашизация ЕС как крайняя форма англосаксонского тоталитаризма

**Э**кономические проблемы Европы, вызванные активной милитаризацией, и рост социальных проблем населения могут повлечь за собой трансформацию политического режима, привести к фашизации ЕС как крайней форме англосаксонского тоталитаризма.

Принципы его построения и функционирования подробно изложены в ряде трудов И.В. Бочарникова и А.П. Кошкина [19, 20].

Историко-философские и духовные основы и причины возникновения современного фашистского ренессанса проанализированы в статье А.И. Конурова [21].

Тоталитаризмом принято называть крайнюю форму централизации, унификации и односторонней регламентации всей политической, общественной и духовной жизни. Общепринято считается классификация фашистских режимов как тоталитарных, а фашизм рассматривается в качестве метода политики [22].

Фашизация ЕС не будет полностью воплощать в себе все черты исторического понимания фашизма: господство правой идеологии; традиционализм; радикальный национализм; антисемитизм; этатизм; кор-

<sup>19</sup> Бочарников И.В. Тоталитаризм первой половины XXI века – постдемократический, англосаксонский // Вестник учёных-международников. 2022. № 2.

<sup>20</sup> Бочарников И.В., Кошкин А.П. Современный американо-британский тоталитаризм // Тенденции развития системы международных отношений и их влияние на управление национальной обороной Российской Федерации. М.: УМЦ, 2023.

<sup>21</sup> Конуров А.И. Суть и смысл фашистского ренессанса на Украине и в мире и актуальные задачи борьбы с ним // Тенденции развития системы международных отношений и их влияние на управление национальной обороной Российской Федерации. М.: УМЦ, 2023.

<sup>22</sup> Полиновская Е.А. Концепция тоталитаризма и фашизм // Вестник Московского государственного лингвистического университета. Общественные науки. 2018. № 4.

поративизм; элементы популизма; милитаризм; вождизм; опору на значительную часть населения, не относящегося к правящим классам; использование насилия для подавления инакомыслия и оппозиции.

Для культа личности в Европе нет яркого, харизматичного политика, выделяющегося из числа ставленников США, однако есть потомки нацистских преступников, исповедующие культ либерально-демократических ценностей, заменяющих важную составляющую фашистской идеологии – исключительность одной нации. В современных условиях это становится исключительность стран коллективного Запада, а также их сателлитов, прежде всего в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

Программная составляющая европейских политических партий во многом не имеет значения, потому что интересы граждан стали считаться «второсортными» на фоне интересов США.

Этатизм воплощается в новой высшей цели общества – безопасности, на достижение которой необходимо работать всем слоям населения, а все стороны общественной жизни должны быть подчинены её обеспечению и наращиванию военных возможностей в различных сферах деятельности.

Логичным следствием становится милитаризм – реформы вооружённых сил стран – членов НАТО, их переход на дивизионную основу по американскому образцу, наращива-

ние численности личного состава, оснащение новейшими видами ВВСТ, их общеевропейская унификация в целях лучшей взаимной интеграции союзнических вооружённых сил и оптимизации тылового обеспечения, а также пресечения конкуренции между представителями европейского ВПК [23].

В документах стратегического планирования США, НАТО и ЕС закрепляется расширенная сфера интересов либерально-демократической идеологии в качестве эталонного аналога «арийских стандартов». Фильтрация народов на соответствие новому эталону ведётся с помощью различных инструментов гибридной войны, к которым относятся «цветные революции», мятежи, прокси-войны, экономические санкции и т. п. Экспансия либерально-демократических ценностей по всему миру, прежде всего в страны Восточной Европы и дальше – в Азиатско-Тихоокеанский регион, возводится в ранг абсолютной необходимости. Таким образом устанавливается доминирование военных институтов в государственной и общественной жизни.

Вместо диктатуры партии провозглашается диктатура НАТО, организации, исторически довлеющей над ЕС. В самой же НАТО укрепилась диктатура США. Требования и решения американского руководства воспринимаются европейскими элитами в качестве «особого призыва» [24]. Благо нации постоянно относится с благом мира, основан-

<sup>23</sup> Бартош А.А. Стратегическая культура в конфликтах XXI века. М.: Горячая линия – Телеком, 2023. С. 227.

<sup>24</sup> Secretary of Defense Lloyd J. Austin III Remarks Welcoming German Defense Minister Boris Pistorius to the Pentagon // URL: <https://www.defense.gov/News/Transcripts/Transcript/Article/3442916/secretary-of-defense-lloyd-j-austin-iii-remarks-welcoming-german-defense-minist>

ного на «правилах», достижению которого подчиняется всё общество, независимо от политических взглядов. Как и фашистские государства, существовавшие в XX в., сегодня ЕС олицетворяет интересы крупного капитала, так как выгодоприобретателями конфликта на Украине являются прежде всего компании ВПК.

Антикоммунизм воплощается в запрете советской символики и героизации нацизма в Прибалтике, документах органов ЕС, направленных на фальсификацию истории, приравнивание коммунизма к нацизму.

В качестве примера можно привести резолюцию Европарламента от 19 сентября 2019 г. «О важности сохранения исторической памяти для будущего Европы» [25], где на СССР возлагается ответственность за начало Второй мировой войны, подчёркивается важность отражения такого взгляда на историю в учебную программу европейских школ, что создаёт благодатную почву для взращивания русофобии в умах подрастающих поколений европейцев.

Представители военно-политического руководства Германии на официальном уровне называют российские территории бывшими немецкими названиями [26], а работники средств массовой информации возвращают в общественно-политический дискурс термины нацистской пропаганды «недолюди» или «люди низшей расы». (Справка.)

Так, журналистка второго по величине федерального немецкого телеканала *ZDF* А. Лолль в интервью использовала это обозначение для характеристики жителей Донбасса, погибающих при обстрелах населённых пунктов военнослужащими Вооружённых сил Украины [27].

Наднациональная форма фашистского режима как своеобразная форма стратегического суверенитета потребует опоры на широкие слои населения, не относящиеся к правящим классам.

### Справка:

**«Недочеловек», или «человек низшей расы»** (*Untermensch*) – пропагандистский расистско-евгенический термин в идеологии немецких национал-социалистов.

К представителям «низших рас» нацисты относили евреев, цыган, славян, а также так называемых «мишлингов» (*Mischlinge*) – людей, родители которых являются представителями разных рас.

Данные социологического опроса Европейской комиссии показывают, что более двух третей населения стран – членов ЕС:

- поддерживают антироссийскую деятельность европейских властей;
- 84% выступают за сокращение энергозависимости от России;
- 77% одобряют ОВПБ;
- 80% требуют усиления координации закупок новой военной техники;
- 69% считают необходимым нарастить возможности ВПК Евросоюза;

<sup>25</sup> European Parliament resolution of 19 September 2019 on the importance of European remembrance for the future of Europe. URL: [https://www.europarl.europa.eu/doceo/document/TA-9-2019-0021\\_EN.pdf](https://www.europarl.europa.eu/doceo/document/TA-9-2019-0021_EN.pdf)

<sup>26</sup> Политолог объяснил, почему Писториус решил назвать Калининград Кёнигсбергом // URL: <https://www.gazeta.ru/politics/news/2023/09/14/21286844.shtml>

<sup>27</sup> Alina Lipp im Interview für das ZDF vom 7. April 2023 (ungeschnitten) // URL: <https://smotriti.ru/live/alinalipp-interview-zdf1>

– 67% являются сторонниками запрета на вещание российских государственных СМИ в Европе.

Все эти показатели держатся на стабильно высоком уровне.

При этом 47% респондентов доверяют институтам ЕС и лишь 33 и 32% – национальным парламентам и своему правительству соответственно [18].

Более высокая степень народного одобрения действий наднациональных органов Евросоюза может позволить провести необходимую радикализацию политического режима объединения.

Насилие для подавления идемократии и оппозиции способно приобрести более изощрённую, но не менее эффективную форму – применение методов когнитивной войны, активно разрабатываемых структурами НАТО. Они могут быть направлены не только на борьбу с противником, но и использоваться

для воздействия на население европейских стран.

С учётом продемонстрированной консолидации НАТО и преодоления прошлых разногласий по вопросам функционирования альянса на фоне начала СВО на Украине представляется маловероятным, что США позволят ЕС распасться в обозримой перспективе. Однако одним из альтернативных вариантов фашизации может стать распад объединения на отдельные государства, опирающиеся на национальный капитал.

Тенденция к фашизации ЕС была тонко подмечена в сатирической социальной рекламе, автором которой предположительно является немецкая оппозиционная партия «Альтернатива для Германии» (*Alternative für Deutschland*) [28], хотя германские СМИ приписывают её авторство России [29, 30].

## Перспективы военного строительства Евросоюза

**З**ащита от «восточной угрозы» и решение сопутствующих вопросов безопасности в рамках НАТО требует новых подходов к консолидации военных ресурсов европейских государств.

Ещё в 2016 г. генеральный секретарь НАТО Й. Столтенберг отметил

в интервью норвежской газете *Aftenposten* [31], что образцы ВВС в ВС европейских государств чрезмерно разнообразны и от этого необходимо уходить.

Например, США производят всего один тип основного боевого танка (ОБТ), а страны ЕС [19].

<sup>28</sup> Heil Selenskyj // URL: <https://www.youtube.com/watch?v=bE1WBb9v9xQ>

<sup>29</sup> Propaganda-Video geht viral: Das steckt hinter dem „Heil Selenskyj“-Clip // URL: <https://www.zdf.de/nachrichten/politik/propaganda-video-deutschland-ukraine-krieg-russland-100.html>

<sup>30</sup> Russisches Propagandavideo: Vermeintliche Bundeswehrsoldaten rufen „Heil, Selenskyj“ und räumen Familienhaus leer // URL: <https://www.tagesspiegel.de/gesellschaft/medien/russische-propaganda-vermeintliche-bundeswehrsoldaten-rufen-heil-selenskyj-und-raumen-familienhaus-leer-10218319.html>

<sup>31</sup> Juncker Jean – Claude. USA har én type panservogn. Europa har 19. Her er tallene som forklarer hvorfor vi er i trøbbel uten USA // Aufposten. 2016. 27 November // URL: <https://www.aftenposten.no/verden/i/Ayb8E/usa-har-en-type-panservogn-europa-har-19-her-er-tallene-som-forklarer-hvorfor-vi-er-saarbare-uten-usa>

В соответствии с анализом, проведённым Международной консалтинговой компанией *McKinsey & Company* [32], основывающимся на данных справочника по вооружённым силам стран мира *The Military Balance 2022* Международного института

стратегических исследований, по состоянию на 2022 г. положение дел существенно не изменилось: по результатам изучения ряда категорий в совокупности в Европе более чем в 5 раз больше видов ВВСТ, чем в США (табл.).

Таблица

### Количественный анализ видов ВВСТ США и стран – членов ЕС

Виды ВВСТ	Количество видов ВВСТ у государств и государственных объединений	
	США	ЕС
Основные боевые танки	1	15
Боевые машины пехоты	3	23
155-мм гаубицы	2	27
Истребители	7	20
Вертолёты огневой поддержки (ударные)	2	4
Противокорабельные ракеты	4	12
Ракеты класса «воздух-воздух»	3	13
Эсминцы и фрегаты	4	26
Торпеды	2	17
Неатомные подводные лодки	0	10
Атомные подводные лодки	4	5
<b>Всего</b>	<b>32</b>	<b>172</b>

Закупка небольших партий военной техники, которая адаптирована к требованиям и условиям эксплуатации конкретных государств, ведёт к удорожанию разработки, производства и логистики.

Ещё одной проблемой является критически низкое количество техники, готовой решать задачи на поле боя.

Отмечается, что в таких странах, как Италия, Германия и Франция, менее 50% вертолётов готовы к выполнению боевых вылетов, так как им требуется техническое обслуживание или ремонт.

Общее снижение инвестиций в ВПК с 1992 по 2022 г. привело к существенному сокращению единиц ВВСТ, таких как ОБТ, военные самолёты, крупные надводные военные

<sup>32</sup> Cavendish G., Chinn D., Griebmann N., Lavandier H., Otto T. Invasion of Ukraine: Implications for European defense spending // McKinsey & Company 2022. 19 December // URL: <https://www.mckinsey.com/industries/aerospace-and-defense/our-insights/invasion-of-ukraine-implications-for-european-defense-spending>

корабли и подводные лодки. На это наложилась отправка устаревшей техники ВСУ, что, с одной стороны, избавляет страны НАТО от расходов на её утилизацию, а с другой – снижает боеспособность отдельных стран – членов альянса.

Изучив предложения западных аналитиков, подготовленные для военно-политического руководства стран коллективного Запада, видно несколько возможных взаимосвязанных направлений развития военного строительства в ЕС.

**1. Сокращение видов европейского ВВСТ, их унификация и стандартизация.** По требованию США европейские страны – члены НАТО выделят основные направления концентрации усилий по эффективному использованию выросших военных бюджетов. Этот процесс предполагает наделение конкретных стран полномочиями по разработке и производству определённых видов ВВСТ в общеевропейском масштабе. Подобный подход позволит достигнуть требуемого объёма закупок техники, соответствующей единым стандартам альянса, без учёта требований отдельно взятых государств.

**2. Совместная разработка основных видов нового ВВСТ.** В среднесрочной и долгосрочной перспективе военно-промышленные комплексы стран – лидеров ЕС, исторически об-

ладающие лучшими технологическими компетенциями и кадровым потенциалом для производства конкретного вида ВВСТ, объединят свои усилия. (Приложение.)

**3. Создание централизованной системы масштабных закупок ВВСТ.** Совместная закупка больших партий военной техники позволит снизить общую стоимость производства ВВСТ и сэкономить бюджетные средства.

**4. Учёт инфляционного давления.** Органы власти будут закладывать уровень инфляции выше расчётного при планировании и корректировке оборонного бюджета с целью достижения поставленных целей.

**5. Ускоренное внедрение инноваций.** Сосредоточение на инновациях и объединение усилий государства и бизнеса в целях проведения научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ в сфере военных технологий будущего может привести к возникновению лидеров новых отраслей военной промышленности.

Комбинация данных направлений способна помочь достижению военных целей ЕС и переформатированию его ВПК, что несёт серьёзную угрозу национальной безопасности Российской Федерации в среднесрочной и долгосрочной перспективах.

## Взаимная интеграция вооружённых сил европейских государств

**В**ажной тенденцией в сфере военного строительства Евросоюза представляется поглощение вооружённых сил маленьких европейских государств вооружёнными силами

ведущих государств объединения. Наиболее ярким примером является взаимодействие Нидерландов и Германии. Так, в 1995 г. впервые был создан 1-й немецко-голландский кор-

пус. Сегодня он представляет собой один из шести корпусов сил быстрого реагирования альянса, а с 2023 г. также является командованием наземного компонента сил быстрого реагирования НАТО (*Land Component Command of the NATO Response Force*). Активное расширение военного сотрудничества и интеграции армий двух стран началось в 2013 г., с течением времени 11-я воздушно-мобильная бригада сухопутных войск ВС Нидерландов вошла в состав дивизии быстрого реагирования сухопутных войск ВС ФРГ, а 43-я механизированная бригада сухопутных войск ВС Нидерландов в состав 1-й танковой дивизии сухопутных войск ВС Германии. Кульмиационной точкой взаимной интеграции стало состоявшееся в конце апреля 2023 г. включение последнего нидерландского соединения сухопутных войск, 13-й лёгкой бригады, в состав 10-й танковой дивизии бундесвера. По мнению немецкого командования, процесс слияния сухопутных войск двух стран служит достижению максимально возможной взаимосвязи и обеспечению принципиальной взаимозаменяемости. Обе армии теперь имеют организационную структуру военного времени и будут закупать одинаковое ВВСТ. Цель – достижение единообразия в мышлении и действиях, беспрепятственный обмен опытом. В этом контексте Германия и Нидерланды работают над переосмыслением и разработкой

новой военной доктрины, а также концепций, касающихся обороны в космосе и киберпространстве [33, 34], создают единые механизмы для финансирования общих расходов. Включение голландских соединений в состав немецких дивизий также позволяет временно решить проблему неукомплектованности немецкой армии личным составом на фоне распространения мифа о «восточной угрозе».

Ещё одним важным аспектом взаимной интеграции ВС двух стран является подписание Соглашения о намерениях по поэтапной интеграции морской пехоты ВМС Германии (состоит из одного батальона численность 1400 военнослужащих – *Seebataillon*) в состав ВМС Нидерландов. Предполагается, что это способствует наращиванию потенциала бундесвера в целях обеспечения безопасных дальних морских перевозок, а также позволит хотя бы немного закрыть потребность в современных десантных средствах за счёт использования универсального транспорта снабжения «Карел Дорман» (*Joint Logistic Support Ship A 833 Karel Doorman*), стоящего на вооружении голландских ВМС [35].

Деятельность стран объединённой Европы, направленная на становление Евросоюза в качестве влиятельного актора международных отношений, в первые десятилетия существования содружества европейских государств характеризова-

<sup>33</sup> 13. Leichte Brigade // URL: <https://www.bundeswehr.de/de/organisation/heer/organisation/10-panzerdivision/13-leichte-brigade3>

<sup>34</sup> Gesamtes niederländisches Heer deutschem Kommando unterstellt // URL: <https://deutsche-wirtschafts-nachrichten.de/703218/Gesamtes-niederlaendisches-Heer-deutschem-Kommando-unterstellt>

<sup>35</sup> Bilaterale Kooperation Deutschland-Niederlande // URL: <https://www.bmvg.de/de/themen/friedenssicherung/bilaterale-kooperation/deutschland-niederlande>

лась высокой степенью инертности. Несмотря на проделанную работу по созданию наднациональных институтов, передача политических полномочий стран-членов с национального на наднациональный уровень в целях формирования единого суверенитета шла медленно. Концептуализация понятия «суверенитет» в масштабах Европы, начатая президентом Франции Э. Макроном в противовес требованиям американского президента Д. Трампа увеличить финансирование НАТО опиралась на некорректную оценку национальных интересов США и надежду, что следующая американская администрация не будет противодействовать стремлению Европы к самостоятельности. Новый глава Белого дома Джо Байден умело использовал дискурс «восточной угрозы» в контексте украинского кризиса, чтобы пресечь центробежные тенденции в Североатлантическом альянсе и реализовать все принципиальные инициативы, начатые его предшественником. Это привело к разрыву многолетних взаимовыгодных торговых отношений между Россией и Европой, вызвав продолжающийся спад европейской экономики вследствие жёсткой монетарной политики ЕЦБ и энергетического кризиса, связанного с наложенными на Россию экономическими санкциями и диверсией на газопроводах «Северный поток».

Несмотря на отдельные положительные моменты, текущая экономическая картина Европы остаётся неопределенной. Макроэкономические показатели ведущих стран – членов ЕС за первые два квартала текущего

года неоднозначны: во втором квартале 2023 г. ВВП Германии перестал расти, Италии упал на 0,4%, а Франции и Испании увеличился на 0,5 и 0,4% соответственно благодаря увеличению экспорта и туризму. При этом к началу четвёртого квартала во всём ЕС и особенно в крупнейших европейских экономиках усилилось падение индекса деловой активности. Данные финансовых аналитиков показывают, что еврозона едва избежала технической рецессии в начале года, но это не значит, что она не начнётся в ближайшее время.

Установление неофашистского режима как крайней формы англо-саксонского тоталитаризма представляется одним из логичных вариантов развития geopolитической обстановки на европейском континенте в рамках борьбы коллективного Запада с Россией в случае длительного ухудшения социально-экономического положения населения. Передача политических полномочий европейских стран институтам ЕС, находящимся под контролем НАТО, которое, в свою очередь, руководствуется национальными интересами США, позволит реализовать тотальный контроль над европейскими гражданами. Исходя из данных соцопросов, европейцы доверяют органам ЕС больше, чем своим национальным правительствам, а многие из них недовольны демократическим строем. Например, среди немцев недовольство демократией выражают 51,3% населения [36]. Подобные общественные настроения могут стать опорой для трансформации политического режима европейских стран.

<sup>36</sup> Studie 2023: Vertrauen in Demokratie in Krisenzeiten // URL: <https://www.fes.de/studie-vertrauen-in-demokratie>

События последних десятилетий показывают, что сторонники западных либерально-демократических ценностей стали невосприимчивы к иным точкам зрения на устройство миропорядка. Фашисты считали, что биологический народ исключительный, а современные западные страны делят народы по убеждениям, считая исключительными себя, а другие «второсортные» народы, по их мнению, подлежат уничтожению, в случае если не разделяют неписанные «правила», ведущие к «всеобщей свободе». Уничтожение планируется осуществлять военными средствами кинетического и некинетического характера, которые ещё предстоит нарастить.

Однозначного взгляда на тенденцию к военной интеграции у специалистов нет. С одной стороны, существует мнение, что таким образом реализуется идея Э. Макрона о построении стратегического суверенитета ЕС. С другой стороны, нельзя не заметить, что так реализуются идеи, заложенные ещё во времена нацистской Германии. Д.В. Суржик отмечает, что исторические параллели военной интеграции Германии и Нидерландов, а также планы по милитаризации ФРГ очевидны: в гитлеровской Германии тоже существовали легионы иностранцев, а во время Первой мировой войны кайзеровское военное командование подчинило австрийских военачальников [37]. История повторяется.

Мы полагаем, что тенденция к поглощению вооружённых сил небольших европейских государств воору-

жёнными силами лидеров ЕС, как и другие инициативы европейского военного строительства, получат своё развитие под общим контролем Североатлантического альянса. В контексте усиления межгосударственного противоборства вероятным также представляется возврат европейских стран к призывной системе комплектования ВС в целях подготовки мобилизационного резерва и сокращения потребности в личном составе ввиду запланированного увеличения штатной численности европейских армий.

Что касается переосмысливания понятия суверенитет, то показательными являются слова заместителя командующего сухопутными войсками Нидерландов генерала Ж.-П. Дакерса. Он отмечает, что при интеграции голландских соединений в состав бундесвера речь шла о сотрудничестве двух абсолютно равноправных партнеров, в котором суверенитет обеих стран имеет первостепенное значение. Нидерланды по-прежнему могут выполнять свои собственные миссии, но теперь для этого требуются предварительные консультации с немецким штабом. Он отмечает, что с учётом растущей важности коллективной обороны такое ограничение суверенитета имеет смысл [38]. Столь противоречивое понимание суверенитета и согласие на его ограничение являются прямым отражением произошедшего переосмысливания данного понятия.

Унификация ВВСТ и отказ от особых преимуществ для своих ВПК также приведут к потере технологиче-

<sup>37</sup> Зачем Германия поглощает армию Нидерландов // URL: <https://vz.ru/world/2023/2/2/1197693.html>

<sup>38</sup> Nederland en Duitsland bundelen hun landmachten // URL: <https://www.nrc.nl/nieuws/2023/01/31/nederland-en-duitsland-bundelen-hun-landmachten-a4155834>

ского суверенитета многих европейских государств в интересах общих целей европейской безопасности. Странам ЕС, виды вооружений которых будут признаны непригодными для будущей унификации натовского арсенала, необходимо будет перестраивать структуру экономики. Этот процесс неминуемо приведёт к сокращению рабочих мест на отдельных предприятиях военно-промышленного комплекса и потребует их адаптации к новым реалиям. Необдуманный подход к данному вопросу

может ещё больше усугубить социальные проблемы Европы, способствуя установлению тоталитаризма.

Изученные тенденции развития ЕС показывают, что США являются главным военно-политическим игроком в Европе, который оказывает определяющее воздействие на внутреннюю и внешнюю политику Европейского союза и его государств-членов, а текущее противоборство с Россией направлено на пересмотр итогов Второй мировой войны и реализацию целей войн прошлого.

Таким образом, европейским членам НАТО придётся искать баланс между немецким краткосрочным и французским долгосрочными подходами к развитию ПВО.

В целях скорейшего усиления европейской ПВО Германия стала основоположником инициативы «Европейский небесный щит» (*European Sky Shield Initiative*) по созданию единой системы противовоздушной и противоракетной обороны (ПВО-ПРО), участниками которой сегодня являются уже 17 европейских государств.

В июне 2023 г. бундестаг одобрил закупку израильской системы ПРО *Arrow 3* (разработана и производится компанией *Israel Aerospace Industries* совместно с американской аэрокосмической корпорацией *Boeing*) стоимостью 4 млрд евро за счёт средств специального фонда, предназначенного для финансирования модернизации бундесвера. Планируется, что она будет интегрирована в систему ПРО НАТО в Европе, а контракт на поставку военной техники будет подписан до конца 2023 г.

Данные ракеты изначально предназначались для борьбы с иранскими баллистическими ракетами. Военные эксперты отмечали, что они также могут быть использованы в качестве противоспутникового оружия [39], от испытаний которого Германия якобы отказалась, исходя из текста Стратегии национальной безопасности.

## Приложение

Европейский ВПК уже имеет примеры успешно реализованных проектов. К ним можно отнести:

1. Совместную разработку многоцелевого истребителя четвёртого поколения *Eurofighter Typhoon*, созданного европейским авиастроительным консорциумом *Eurofighter Jagdflugzeug GmbH*, который основан ведущими компаниями аэрокосмической и оборонной промышленности Великобрита-

нии, Германии, Италии и Испании – *Airbus, BAE Systems и Leonardo*. В производстве задействовано свыше 400 компаний и 100 тыс. сотрудников.

По состоянию на 30 мая 2023 г. из 680 заказанных самолётов 589 поставлены заказчикам, а 582 уже стоят на вооружении военно-воздушных сил девяти стран: Австрии, Великобритании, Германии, Испании, Италии, Катара, Кувейта, Омана и Саудовской Аравии [1].

Предполагается, что инвестиции заказчиков позволят им осуществлять дальнейшие закупки самолётов, что обеспечит консорциум заказами вплоть до 2035 г. [2].

**2. Разработка и производство четырёхмоторного турбовинтового военно-транспортного самолёта** *Airbus A400M* европейским концерном *Airbus Military* (подразделение *Airbus Group*).

Первоначально в проекте участвовали Бельгия, Великобритания, Германия, Испания, Италия (вышла из проекта), Люксембург, Турция и Франция, к которым в 2005 г. присоединилась Малайзия.

Сборка самолёта осуществляется в Испании, крылья изготавливают в Великобритании, а фюзеляж – в Германии.

В мае 2023 г. компания отчиталась о наличии заказов на 178 самолётов, из которых уже поставлены и приняты на вооружение 118 единиц. Отмечается, что в 2021 г. два летательных аппарата были заказаны Министерством обороны Республики Казахстан.

**3. Программа по разработке малозаметных многофункциональных истребителей-бомбардировщиков пятого поколения** *F-35 Lightning II* (участники Австралия, Дания, Италия, Канада, Нидерланды, Норвегия, США и Турция).

Привлечение ВПК Республики Корея для решения задач НАТО в Восточной Европе, предстоящее открытие в Токио первого бюро НАТО в Азии, усиление военной риторики в новой Стратегии национальной безопасности Японии, регулярное участие обеих азиатских стран в саммитах НАТО в 2022–2023 гг. дают основания предположить, что опыт азиатского ВПК также будет учитываться в работе по унификации, стандартизации и разработке основных видов нового ВВСТ стран – членов ЕС.

Важными направлениями работы в данной сфере является реализация существующих совместных проектов и их постановка на конвейер.

К ним можно отнести:

1. Немецко-французские программы **по разработке основных боевых танков нового поколения** «Основная наземная боевая система» (*Main Ground Combat System – MGCS*) и **истребителя шестого поколения** «Перспективная авиационная боевая система» (*Future Combat Air System – FCAS*).

2. Известно **о создании новых гиперзвуковых ракет** *Perseus* (*Future Cruise/Anti-Ship Weapon – FC/ASW*).

Это совместная разработка в интересах британских и французских военно-морских сил, призванная заменить противокорабельные ракеты *Exocet* и *Harpoon*, а также авиационные крылатые ракеты *Storm Shadow*, известные во Франции как *SCALP*.

На текущем этапе все страны-разработчики выражают удовлетворение достигнутыми результатами.

3. К важным проектам относится разработка **перспективной системы противовоздушной обороны** (ПВО) (*Future Air Defense System*), однако она является предметом наиболее острых споров среди союзников по НАТО.

Так, в Берлине считают, что самым правильным и прагматичным вариантом будет закупка проверенной временем военной техники у США и Израиля.

Отдельно рекламируются немецкие зенитно-ракетные комплексы (ЗРК) средней дальности *IRIS-T SLM* и продвигается идея инвестирования в их улучшение. Немцы отмечают, что российская угроза слишком сильна, чтобы тратить время на попытки достичь согласованного решения между всеми европейскими странами.

А Париж с присущим ему неугасающим стремлением к стратегическому суверенитету придерживается мнения, что в долгосрочной перспективе безопасней было бы полагаться на технологии, разработанные в Европе, намекая на ЗРК *SAMP/T*, известный под французским названием *Mamba*. Это совместная система франко-итальянского предприятия *Eurosam*, которое разрабатывает, производит, продает, экспортит и обслуживает ЗРС большой дальности наземного и морского базирования. Французы отмечают, что использование технологий, созданных и производимых за пределами Европы, в перспективе вызовет проблемы, затрудняющие свободу действия ЕС, а также будет лишать предприятия европейского ВПК миллиардов евро потенциального дохода.

<sup>1</sup> Airbus summary to 30th May 2023. Orders, Deliveries, In Operation Military aircraft by Country – Worldwide // URL: [https://airbus.web.factory.eu.airbus.com/sites/g/files/jlccta136/files/2023-06/2023-05\\_MRS\\_GEN\\_Ord-Deliv%20by%20country.pdf](https://airbus.web.factory.eu.airbus.com/sites/g/files/jlccta136/files/2023-06/2023-05_MRS_GEN_Ord-Deliv%20by%20country.pdf)

<sup>2</sup> The Eurofighter Typhoon programme // URL: <https://www.eurofighter.com/the-programme#customers>

## Библиография • References

Бартош А.А. Стратегическая культура в конфликтах XXI века. М.: Горячая линия – Телеком, 2023. – 248 с.

[Bartosh A.A. Strategiceskaya kul'tura v konfliktah XXI veka. M.: Goryachaya liniya – Telekom, 2023. – 248 s.]

Бочарников И.В. Тоталитаризм первой половины XXI века – постдемократический, англосаксонский // Вестник учёных-международников. 2022. № 2. С. 104–120.

[Bocharnikov I.V. Totalitarizm pervoj poloviny XXI veka – postdemokraticheskij, anglosaksonskij // Vestnik uchonyh-mezhdunarodnikov. 2022. № 2. S. 104–120]

Бочарников И.В., Кошкин А.П. Современный американо-британский тоталитаризмы // Тенденции развития системы международных отношений и их влияние на управление национальной обороной Российской Федерации. М.: УМЦ, 2023. С. 23–32.

[Bocharnikov I.V., Koshkin A.P. Sovremennyj amerikano-britanskij totalitarizmov // Tendencii razvitiya sistemy mezhdunarodnyh otnoshenij i ih vliyanie na upravlenie nacional'noj oboronoj Rossiijskoj Federacii. M.: UMC, 2023. S. 23–32]

- Зачем Германия поглощает армию Нидерландов // URL: <https://vz.ru/world/2023/2/2/1197693.html>
- [Zachem Germaniya pogloshchaet armiyu Niderlandov // URL: <https://vz.ru/world/2023/2/2/1197693.html>]
- Зверева Т.В., Бажанов Е.П., Закаурцева Т.А. [и др.]. Европа в эпоху перемен. М.: Дипломатическая академия МИД Российской Федерации, 2017. – 483 с.
- [Zvereva T.V., Bazhanov E.P., Zakaurceva T.A. [i dr.]. Evropa v epohu peremen. M.: Diplomaticeskaya akademiya MID Rossijskoj Federacii, 2017. – 483 s.]
- Из нежных американских объятий Евросоюзу уже не вырваться // URL: <https://russiancouncil.ru/Analytics-and-Comments/Analytics/iz-nezhnykh-amerikanskikh-obyatiy-evrosoyuzu-uzhe-ne-vyrvatsya>
- [Iz nezhnyh amerikanskikh ob'yatiy Evrosoyuzu uzhe ne vyrvat'sya // URL: <https://russiancouncil.ru/Analytics-and-Comments/Analytics/iz-nezhnykh-amerikanskikh-obyatiy-evrosoyuzu-uzhe-ne-vyrvatsya>]
- Конуров А.И. Суть и смысл фашистского ренессанса на Украине и в мире и актуальные задачи борьбы с ним // Тенденции развития системы международных отношений и их влияние на управление национальной обороной Российской Федерации. М.: УМЦ, 2023. С. 177–188.
- [Konurov A.I. Sut' i smysl fashistskogo renessansa na Ukraine i v mire i aktual'nye zadachi bor'by s nim // Tendencii razvitiya sistemy mezhdunarodnyh otnoshenij i ih vliyanie na upravlenie nacional'noj oboronoj Rossijskoj Federacii. M.: UMC, 2023. S. 177–188]
- Моисеев А.А. Об особенностях современной трактовки понятия «суверенитет» // Вестник Института законодательства Республики Казахстан. 2011. № 3. С. 28–34.
- [Moiseev A.A. Ob osobennostyah sovremennoj traktovki ponyatiya «suverenitet» // Vestnik Instituta zakonodatel'stva Respubliki Kazahstan. 2011. № 3. S. 28–34]
- Полиновская Е.А. Концепция тоталитаризма и фашизм // Вестник Московского государственного лингвистического университета. Общественные науки. 2018. № 4. С. 141–151.
- [Polinovskaya E.A. Konsepciya totalitarizma i fashizm // Vestnik Moskovskogo gosudarstvennogo lingvisticheskogo universiteta. Obshchestvennye nauki. 2018. № 4. S. 141–151]
- Политолог объяснил, почему Писториус решился назвать Калининград Кёнигсбергом // URL: <https://www.gazeta.ru/politics/news/2023/09/14/21286844.shtml>
- [Politolog ob'yasnil, pochemu Pistorius reshilsya nazvat' Kaliningrad Kyonigsbergom // URL: <https://www.gazeta.ru/politics/news/2023/09/14/21286844.shtml>]
- Сурма И.В. Государственный суверенитет vs политики цифрового и технологического неоколониализма // Вопросы политологии. 2022. Т. 12. № 11. С. 3799–3805.
- [Surma I.V. Gosudarstvennyj suverenitet vs politiki cifrovogo i tekhnologicheskogo neokolonializma // Voprosy politologii. 2022. Т. 12. № 11. S. 3799–3805]
- Шишкиов В.В. Европейский союз – от идеи наднационального суверенитета к новой западноевропейской «империи»: проблемы и перспективы европейской интеграции // Научный ежегодник Института философии и права Уральского отделения РАН. 2014. Т. 14. № 1. С. 93–106.
- [Shishkov V.V. Evropejskij soyuz – ot idei nadnacional'nogo suvereniteta k novoj zapadnoevropejskoj «imperiiji»: problemy i perspektivy evropejskoj integracii // Nauchnyj ezhegodnik Instituta filosofii i prava Ural'skogo otdeleniya RAN. 2014. T. 14. № 1. S. 93–106]
13. Leichte Brigade // URL: <https://www.bundeswehr.de/de/organisation/heer/organisation/10-panzerdivision/13-leichte-brigade3>

- Airbus summary to 30<sup>th</sup> May 2023. Orders, Deliveries, In Operation Military aircraft by Country – Worldwide // URL: [https://airbus.web.factory.eu.airbus.com/sites/g/files/jlccta136/files/2023-06/2023-05\\_MRS\\_GEN\\_Ord-Deliv%20by%20country.pdf](https://airbus.web.factory.eu.airbus.com/sites/g/files/jlccta136/files/2023-06/2023-05_MRS_GEN_Ord-Deliv%20by%20country.pdf)
- Alina Lipp im Interview für das ZDF vom 7. April 2023 (ungeschnitten) // URL: <https://smotriti.ru/live/alinalipp-interview-zdf1>
- Bilaterale Kooperation Deutschland-Niederlande // URL: <https://www.bmvg.de/de/themen/friedenssicherung/bilaterale-kooperation/deutschland-niederlande>
- Cavendish G., Chinn D., Grießmann N., Lavandier H., Otto T.* Invasion of Ukraine: Implications for European defense spending // McKinsey & Company 2022. 19 December // URL: <https://www.mckinsey.com/industries/aerospace-and-defense/our-insights/invasion-of-ukraine-implications-for-european-defense-spending>
- Emmanuel Macron warns Europe: NATO is becoming brain-dead. // URL: <https://www.economist.com/europe/2019/11/07/emmanuel-macron-warns-europe-nato-is-becoming-brain-dead>
- EU imports record volumes of liquefied natural gas from Russia // URL: <https://www.ft.com/content/1e70ff72-52d8-a8f4-fcc86fb88a6d>
- European Parliament resolution of 19 September 2019 on the importance of European remembrance for the future of Europe. URL: [https://www.europarl.europa.eu/doceo/document/TA-9-2019-0021\\_EN.pdf](https://www.europarl.europa.eu/doceo/document/TA-9-2019-0021_EN.pdf)
- European Union Food Inflation // URL: <https://tradingeconomics.com/european-union/food-inflation>
- Gesamtes niederländisches Heer deutschem Kommando unterstellt // URL: <https://deutsche-wirtschafts-nachrichten.de/703218/Gesamtes-niederlaendisches-Heer-deutschem-Kommando-unterstellt>
- HCOB Flash Eurozone PMI // URL: <https://www.pmi.spglobal.com/Public/Home/PressRelease/47840ba665f24e19b896088b4d160c6b>
- Heil Selenskyj // URL: <https://www.youtube.com/watch?v=bE1WBb9v9xQ>
- Israeli Experts: Arrow-3 Could Be Adapted for Anti-Satellite Role // URL: <https://spacenews.com/israeli-experts-arrow-3-could-be-adapted-anti-satellite%20%80%82role>
- Juncker Jean - Claude. USA har én type panservogn. Europa har 19. Her er tallene som forklarer hvorfor vi er i trøbbel uten USA // Aufposten. 2016. 27 November // URL: <https://www.aftenposten.no/verden/iAyb8E/usa-har-en-type-panservogn-europa-har-19-her-er-tallene-som-forklarer-hvorfor-vi-er-saarbare-uten-usa>
- Nederland en Duitsland bundelen hun landmachten // URL: <https://www.nrc.nl/nieuws/2023/01/31/nederland-en-duitsland-bundelen-hun-landmachten-a4155834>
- North Atlantic Treaty Organization Medium Term Plan DC 13–28.3.1950 (and decision 1.4.1950). P. 158 // URL: <https://www.nato.int/docu/stratdoc/eng/a500328d.pdf>
- Ondarza N. von, Overhaus M. Strategische Souveränität neu denken // SWP-Aktuell 2022/A 29. 11.04.2022. 8 Seiten. // URL: [https://www.swp-berlin.org/publications/products/aktuell/2022A29\\_strategische\\_souveraenitaet.pdf](https://www.swp-berlin.org/publications/products/aktuell/2022A29_strategische_souveraenitaet.pdf)
- Propaganda-Video geht viral: Das steckt hinter dem „Heil Selenskyj“-Clip // URL: <https://www.zdf.de/nachrichten/politik/propaganda-video-deutschland-ukraine-krieg-russland-100.html>
- Russisches Propagandavideo: Vermeintliche Bundeswehrsoldaten rufen „Heil, Selenskyj“ und räumen Familienhaus leer // URL: <https://www.tagesspiegel.de/>

[gesellschaft.medien/russische-propaganda-vermeintliche-bundeswehrsoldaten-rufen-heil-selenskyj-und-raumen-familienhaus-leer-10218319.html](https://gesellschaft.medien/russische-propaganda-vermeintliche-bundeswehrsoldaten-rufen-heil-selenskyj-und-raumen-familienhaus-leer-10218319.html)

Secretary of Defense Lloyd J. Austin III Remarks Welcoming German Defense Minister Boris Pistorius to the Pentagon // URL: <https://www.defense.gov/News/Transcripts/Transcript/Article/3442916/secretary-of-defense-lloyd-j-austin-iii-remarks-welcoming-german-defense-minist>

Sorbonne speech of Emmanuel Macron // URL: <https://international.blogs.ouest-france.fr/archive/2017/09/29/macron-sorbonne-verbatim-europe-18583.html>

Standard Eurobarometer 98 – Winter 2022–2023 // URL: <https://europa.eu/eurobarometer/surveys/detail/2872>

Studie 2023: Vertrauen in Demokratie in Krisenzeiten // URL: <https://www.fes.de/studie-vertrauen-in-demokratie>

Tesla Is Lapping Germany's Automakers in the Global EV Race // URL: <https://www.bloomberg.com/news/articles/2023-07-24/tesla-is-lapping-germany-s-automakers-in-the-global-ev-race>

The Conference Board Economic Forecast for the European Economy // URL: <https://www.conference-board.org/research/economic-forecast-for-the-european-economy/eur-forecast>

The Eurofighter Typhoon programme // URL: <https://www.eurofighter.com/the-programme#customers>

The Military Balance 2023 // International Institute for Strategic Studies, 2023. – 510 p.

UK, Central Europe Frown at Juncker's European Army // URL: <https://www.eurasiareview.com/25032015-uk-central-europe-frown-at-junckers-european-army>

Volkswagen's Scout to build \$2 bln plant in South Carolina // URL: <https://www.reuters.com/business/autos-transportation/volkswagens-scout-says-build-2-bln-manufacturing-plant-south-carolina-2023-03-03>

Статья поступила в редакцию 10 октября 2023 г.